
腫瘤病人的中西醫結合治療常見問題 

一，腫瘤病人要不要服中藥？ 

中醫藥在癌腫治療方面是整體的看待人體的疾病兩個方面，有它自己

固有的特點。因為腫瘤雖只有生長在身體的某一局部，但實際上不少

腫瘤的反應的是一個全身性的疾病，而且有時局部治療也不能解決根

治問題。臨床大量病例資料證明，中西醫結合治療比單用西藥治療的

效果要好的多。但我們也應該清楚認識到，在西醫為主的國家，中醫

只能作為一種輔助療法，就是在服用中藥的同時與西醫的手術、放

療、化療相配合可起到積極的輔助作用；其目的：1、可減少這些治療

方法所產生的副作用，如手術後的發熱、傷口不愈合、功能紊亂、貧

血等；放射或化學藥物治療後的消化道紊亂或肝、腎功能的損害；2、
提高病人的全身整體狀況，增強抗病能力和生活質量；3、經過中西醫

綜合治療，還可以獲得提高遠期療效，對防止癌癥的復發和轉移起到

有益的作用；其次，4、中醫中藥也是癌癥治療中的一種方法，在中

國，一些晚期癌腫，包括復發和轉移的，已不適合進行手術、放射或

化學藥物治療者，就必須以中藥治療為主，只有這樣才可在一定時期

緩解癥狀、延長生存期、恢復體力，部分患者的癌腫甚至也可以得到

控制；另外，對於那些手術、放射、化學藥物治療療效較差的癌腫，

中醫中藥也可以作為一種主要的治療方法，有些癌腫，即使不屬晚

期，也可采用中藥治療，甚至作為首選的治療方法，如肝癌而伴有嚴

重肝硬化者，即使腫塊不大，但切除後常可導致難以逆轉的肝功能衰

竭，予以中藥治療，則有它的優點；5、再有從現實出發，如果沒有醫

療保險，手術住院、放化療費用非常高而花不起，因受經濟因素的限

制，應用中藥治療，一些患者還能承受得了。可是在美國臨床上，我

們中醫師不可能單獨使用中藥來治療癌腫，除非病人的條件不允許用

放、化療或手術治療者，或者病人自願服用中藥治療；也常有這樣的

病人，到了腫瘤終末期，才想到中醫，但此時這兩種病人的病況都很

差，就更應服用中藥治療。大量的臨床病例證明，服用中藥的癌腫病

人比不服用中藥的病人，體力恢復得好又快；甚至在帶癌生存的情況

下還能勝任正常的活動；而且，腫瘤的復發和轉移機會也少得多。 



二，腫瘤病人何時服中藥比較好？ 

基於上述原理，正確的回答是，中醫介入越早越好。雖然手術是目前

治療早期腫瘤最有效的方法，放化療亦是腫瘤治療中的重要環節。然

而，某些病人的當時條件不一定允許手術，或放療、化療藥物的不良

反應常使得病人痛苦萬分，甚至因此終止治療，造成整個治療的半途

而廢。這個時候，中藥可以大顯功能，除了辯證中藥能改善放療、化

療引起的惡心嘔吐等消化道不適；還可中醫辯證施治以改善紅細胞、

白細胞、血小板下降的現象，保護骨髓的造血功能。另外，對於手術

病人，術前可根據他的癥狀、體征進行辨證調養，以提高病人的手術

耐受性。而術後，中醫藥除了促進創傷的愈合，更在於預防術後復

發。考慮到癌癥病人術後“癌毒”已去大半，但元氣損傷，臟腑氣血

功能虛弱，此時配合中醫藥扶正祛邪治療，能改善手術創傷，減少並

發癥。運用 “對癥下藥”、“急則治其標，緩則治其本”方法最為穩

妥。有報道，中醫中藥扶正固本可以增強調節病人機體免疫功能的同

時，清熱解毒類中藥就像清道夫，輔助清毒、減毒。具體服藥時間：

1，手術後的病人，腫塊已被切除，但還有殘癌，或者切端有癌竈，或

者已有區域淋巴結的轉移，或在血液、淋巴液中有癌細胞存在等等，

這時中藥可以作為一種重要的輔助療法，術後應立即服用中藥，並可

長期服用；2，放療的患者，放射治療估計不能完全控制癌腫，或者在

放射治療後仍有殘余癌竈存在，中藥也可作為一種重要的治療方法；

3，化療的患者，由於化學藥物治療一般對實體瘤療效較差，因此，在

治療某些實體瘤時，可以采用化療加中藥的綜合治療。另外，4，前面

所提到的只適合中藥治療的癌癥患者，應盡早的使用中藥治療，千萬

不要錯過時機，時機就掌握在自己的手裏。事實證明，只要患了腫

瘤，中藥開始治療越早，病人的生活質量改善得越明顯，生存期也越

長。我有不少病人至今還深有感觸地說，當年要不是及早服用了我的

中藥後，明顯減輕放療或化治療的付作用，才可以安全完成西藥治療

計劃，而沒有中西醫結合的完整治療，也就沒有今天康復的良好結

果。 

三，腫瘤病人服中藥多久後可以見效？ 



雖然大家都知道中醫講究“三分藥七分養”這個道理，但喝中藥以後

究竟多久才見效？腫瘤病人的效果是什麽? 這個問題可能一直困擾著很

多人。在腫瘤治療方面，中醫和西醫在治病切入點、治療目標、治療

環節及治療途徑上有較大區別。西醫臨床治療重點於腫瘤的體積大

小，腫瘤指標的高低不同；中醫藥治療重點不著眼於瘤體，而重於病

人癥狀的改善，生活能力的提高和身心的變化。西醫講究治病，而中

醫則註重調節平衡。以腫瘤治療為例，西醫采取手術、放療或化療

後，臨床效果立竿見影，腫瘤切掉或縮小，腫瘤指標下降或正常，但

容易打亂病人的生理平衡，尤其是免疫系統紊亂，肝腎和消化功能的

變化，而且有些病人還須不斷用藥來預防腫瘤疾病反彈和轉移；而中

醫則以不打亂人體規律為基礎，通過調節脾胃、肝腎和體質，調節生

理規律，調節人體陰陽平衡，使身體逐漸形成自然的平衡，還要考慮

到今後不復發，過程確實慢，但各有各的特點。由於腫瘤的發生本身

就是個緩慢的過程，加上西醫的手術和藥物治療作用，致使有些病人

中藥調理要更長的時間才能發揮作用，初期腫瘤病人可能沒有明顯的

臨床或腫瘤指標反應，所以不能急於下結論說有沒有效果。還有一些

病人，中西醫都沒有很快的治療辦法，服中藥腫瘤更需要心平氣和，

要靠中藥慢慢調節臟腑功能，還有調節人體陰陽平衡的，中醫則要調

節人體內的平衡，從根本上改變腫瘤形成、發展狀態，並要保證對身

體無傷害，服藥一年半載是很正常的。因為中藥藥效發揮得快慢，還

要看具體情況，每個人發病的原因，體質狀況也不同，服中藥後的反

應不一樣，效果也會不一樣，所以，病人應該具有耐心，按時服用，

不要任意停藥，導致功虧一簣。中藥治療腫瘤病人的效果，近期療效

是臨床癥狀的改善，生活質量的提高；遠期療效是腫瘤復發和轉移的

減少。 

四，腫瘤病人須服中藥多久？ 

在我的門診中，包括腫瘤在內的很多慢性病人問得最多的問題就是：

我這種疾病中藥到底吃多久？事實上，中藥治療需貫穿這些慢性疾病

的整個治療始終，但具體服用時間，要依據不同治療方法有所區別。  
有一點需要強調，對癌腫病人而言，腫瘤切除和腫瘤指標正常，臨床



治愈的病人並不代表身體全愈了。因為癌病的內環境還在，只是在病

人的自身免疫監控下，所以可以說癌癥是屬終身疾病，這個特點決定

了初患癌癥在病情不穩定期間，采用中藥治療可預防遠期腫瘤復發、

轉移，這種情況服用中藥一般不超過兩年。在此期間，不一定要持續

性服用，可間斷性或按療程服用中藥，才能達到理想的治療效果。一

般來說，在開始放化療時，可以進行中藥治療來減去放化療的付作

用，可以一直服用到放化療結束後一年左右，等到病情基本進入穩定

期，即臨床癥狀和化驗結果都正常，則可以間斷服用，絕不可認為自

己現在恢復的不錯，所謂癥狀良好，就放松警惕，自作主張，停止服

藥，這是大錯而特錯的，腫瘤不像感冒，服幾劑藥就好了，需要服很

長時間藥。一旦瘤疾乘體虛之時出現復發及轉移病竈，將悔之晚矣。

而且同時目前的中藥劑型多樣，用藥方便，多無嚴格療程限制，只要

適合病人就可以長期應用。有不少老中醫認為，經過西醫治療後，臨

床沒有腫瘤病竈的患者，頭兩年每天一劑藥物，第三年隔日一劑，第

四年三日一劑，第五年每周一劑，這樣效果會好些。我們的臨床資料

觀察也發現，長時間服用中藥復發率、轉移率會明顯少些。腫瘤的復

發和轉移減少不只是抑瘤的問題，更主要的是改變體質問題，改變腫

瘤患者體質需要時間。如有腫瘤病竈患者，就要堅持長期服藥了，直

至瘤體消失 2 年以後才可以停藥。另外，晚期癌癥是難以治愈的，無

論何種治療，目的是延長生存期，提高生活質量。所以，對於這部分

患者，中藥應該終身服用，以控制、延緩腫瘤發展，延長病人生存

期，改善各種不適癥狀，達到長期帶瘤生存目的。在腫瘤治療中，中

醫的角色若扮演得好，可使治療事半功倍;扮演得不好，則於事無補。

病人若盲目相信遊醫，還可能延誤病情。因此，只要找對醫生，得到

正確的辯證，得當的遺方用藥，病人肯定能從中受益。 

五，腫瘤病人服中藥時要不要忌口？癌癥忌口是一個很受人們關心的

問題，幾乎每一個病人及其家屬都向我詢問過這個問題。害怕吃了某

些食物會引起腫瘤的復發或轉移。對這個問題的認識，應有科學分析

的態度。首先要認識到腫瘤復發或轉移，主要是體內的抵抗力低下，

原有的癌細胞沒有被完全消滅，在免疫監控失常下，而出現血行或淋



巴播散的結果，不是吃了某一食物而引起的。臨床上常見有的腫瘤患

者忌口很嚴，很多東西不吃，但癌腫仍復發轉移。有的患者飲食多樣

化，不偏食，飲食節制有規律，卻生活得很好。因此民間流傳的雞、

魚、牛肉、蝦蟹等可以引起腫瘤復發或轉移，是缺乏中醫和西醫的理

論和實驗根據的，過多的“忌口”對腫瘤病人是有害的。是不是腫瘤

病人就沒有忌口的問題了? 隨便吃什麽都可以了? 忌口之說都是沒有科

學依據的嗎?同樣的，這種觀點也是不科學的。由於飲食與腫瘤的發

生、發展有密切關系，必要的忌口是需要的。我國民間歷來註意忌

口，中醫也註重病中患者食物的選擇。中醫學的理論認為食物如同藥

物，也有寒、熱、溫、涼四氣，酸、苦、甘、辛、鹹五味。所以腫瘤

病人應當根據不同病情禁忌某些食物。從中醫學理論和忌口的歷史發

展情況看，適當的飲食禁忌是必要的，但忌口不宜太嚴，食譜不宜太

窄。首先，古代文獻中曾有許多藥品食物相反、食物禁忌等記載。其

次，臨床中根據辨證分型樣選擇飲食，對提高治療效果，和病體康復

是有益的。 

自古以來，就有藥食同源之說。疾病有寒熱虛實之分，食物有四性不

同，所謂“所食之味，有與病相宜，有與身為害”，與病相宜的，就

可以吃，與病不合而對身體有害的，就要忌口。熱性的病人宜吃涼性

食物，忌食熱性的食物。虛寒體質的患者宜吃溫補的食物，忌食寒涼

的食物，就是這個道理。 

腫瘤病人在接受某些治療時，也要註意飲食的選擇。接受放療及化療

的病人，常出現口鼻幹燥、咽幹食少、舌紅少苔、脈細數等陰虛火旺

癥狀，此時忌進辛辣、香燥或油炸食物，可以吃清熱，降火、甘涼生

津的食物，如西瓜、梨、蓮子、綠豆、銀耳、蘿蔔、白菜等。腫瘤病

人服用某些 

實際上，在臨床工作中尚未見到明確是因飲食而致腫瘤復發或惡化的

例子。腫瘤病人由於體質虛弱、消瘦、食欲差，飲食上要吃營養豐

富、易消化吸收的食物。腫瘤病人的忌口應因病而異，因人而異，因

治療方法而異，不能籠統地機械地規定能吃什麽，不能吃什麽。這也



“忌口”，那也“忌口”，甚至連雞蛋、豆腐、蔬菜都不敢吃，只能

使病人的營養狀況日趨惡化，對腫瘤病人的康復反而不利。 

六，腫瘤病人服中藥太長，對身體有沒有毒性？ 

“是藥三分毒” 因此，中藥毒副作用及不良反應不僅在於藥物本身的

毒性，也在於用藥不當所造成的損害，可以說凡是藥品，就會有不良

反應發生的可能性。但近年來中藥應用範圍日益廣泛 ,在使用中藥過程

中 ,存在不遵守辨證論治的原則、辨證不當、組方不合理等現象。特別

是一些中醫師、西醫醫師及病人家屬沒有在中醫藥理論指導下使用中

藥 ,或用法不對，或配伍不合理 ,或中藥西用，或超量使用 ,或療程延長

等。如此不辨證使用中藥不僅不能取得應有的療效，反而因使用不當

而產生不良反應者 ,亦時有耳聞。如果能夠科學地掌握中醫辯證論治這

個精髓，合理地使用中藥，是完全可以避免、減少、降低中藥的毒副

作用及不良反應的。本人在三十多年的臨床經驗中，對於長期需服中

藥的病人，中藥的治療應掌握幾個原則；一，堅持用同一個品牌的中

藥，以減少藥材來源和炮制上存在差異性。二，中藥應遵循中醫中藥

的配伍禁忌，充分考慮藥物間的相互作用，除了掌握十八反十九畏，

相須相使相畏相殺，相惡相反及妊娠禁忌外，按照病情決定處方和用

量，三，合理的中西藥治療，合理的中西藥並用可以增加療效 ,但是不

合理的聯合使用 ,可能導致不良反應，甚至產生毒性；也應註意到某些

中藥與西藥協同或相反的作用，應該謹慎，合理配伍。合理的配伍有

益於治療，但應註意多種藥物合用會因藥物相互作用而增加不良反應

的發生率。四，堅持中醫藥理論辨證施治的原則，才能保證用藥安

全，否則易造成傷害，即便是補益中藥也應辨證施治。辨證有誤則藥

不對證，會使機體陰陽偏盛或偏衰，以致病情更趨嚴重。五，慎用有

毒中藥，有人用“以毒攻毒”方法治療腫瘤，我們認為最好不用或少

用，因為，腫瘤病人的放、化療類似於祛邪攻毒治療，只是在病人不

能接受放化療時，才可以進行辯毒攻毒的中藥治療。六，勿長期用同

方同藥，避免慢性蓄積。中藥活性成分含量低，作用緩和而持久，但

慢性病人長期服用，如果是使用不當，往往隨之產生不良反應。如果

一個需要長期服中藥的病人，其治療的中藥藥材或藥量應不斷地變



化；根據辯證，可以用類似的中藥或調節藥量，如補氣中藥有十幾

種，醫生可以用某些補氣中藥幾個月後，再換另幾個補氣的中藥，避

免同一個方用太長會產生慢性蓄積、耐藥性或付作用，所以最好經常

看醫生，由醫生來調節藥物或藥量。七，針對患者具體情況進行個體

化治療 患者因病情及年齡、性別、病理生理狀態、生活習慣和個體

差異的不同 ,對藥物的反應會有差別 ,也會影響藥物的有效性和安全

性。兒童、老人對藥物的代謝能力與常人有異 ,且機體耐受性較差 ,易
發生藥物蓄積 ,引起毒性反應。患者的營養水平、健康水平、臟器功

能、是否妊娠等 ,均影響藥物的代謝和耐受能力以及毒性反應的發生與

嚴重程度針對病情選擇適當的用藥途徑 根據病情的緩急、用藥目的

以及藥物的性質 ,選擇適當的給藥途徑和用藥方案。八，強調醫生應不

斷在理論和臨床上學習，提高醫生用藥水平、辨證施治，依法遣方用

藥，並經常隨訪血液檢驗指標，有效防止醫源性疾病的發生。所以，

按照中醫藥理論指導使用中藥,  強調在中醫藥理論指導下 ,辨證施治 ,按
照中醫傳統的辯證用藥，一般不會有什麽付作用，沒有骨髓仰制方面

的作用，對消化道不會有嚴重的影響。我臨床上有不少中西藥治療腫

瘤病人，至少服中藥半年以上，多數在 2 年多。還有一些慢性疾病，

包括腫瘤病人，有的服藥超過五年，甚至有慢性腎炎尿毒癥病人已經

我的臨床治療超過十幾年，這些病人的狀況都良好，沒有任何中藥的

毒付作用。 


